

# EL CLAMOR

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Castellón: Un mes, UNA peseta.—Fuera, Trimestre, 3'50 pesetas.—Remitidos, reclamos, anuncios, esquelas de defunción, etc., etc., á precios convencionales con notable rebaja á los suscriptores.

Pago anticipado

IMPRESA Y ADMINISTRACIÓN, Escultor Viciario, 12  
REDACCIÓN, Ruiz Zorrilla

Toda la correspondencia se dirigirá á la Administración

PERIÓDICO ADMINISTRATIVO, CIENTÍFICO Y LITERARIO, ÓRGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE LA PROVINCIA

FUNDADOR: FRANCISCO GONZÁLEZ OREIRA

AÑO XXXII

Castellón.—Lunes 2 de Mayo de 1910

Núm. 5332

## El 1.º de mayo

El proletariado castellanense, fiel á su bandera de emancipación y progreso, ha celebrado también este año la fiesta del trabajo con mayor entusiasmo que los últimos años.

Con motivo del 1.º de mayo, en la noche del sábado tuvo lugar en el Centro Obrero de la Ronda del Mijares una importante velada alusiva á la fiesta proletaria.

El gran salón de actos del mencionado Centro estaba artísticamente adornado y tanto en el interior había colgaduras y potentes arcos voltaicos.

La banda de la Casa de Beneficencia, tocó durante la velada preciosas composiciones.

La referida velada dió comienzo á las nueve y media ante un público numerosísimo y entusiasta.

Hicieron uso de la palabra: primero don Mannel Gea, en representación de la Sociedad de Albarinos; don Agustín Gómez, por la Juventud Republicana Radical, y don Juan Cebrían, obrero, por el Centro de Valencia "Las Germanías".

Luego hablaron: don Cayetano Huguet Segarra, por la Juventud Republicana propagandista, don Carlos Selma, don José Forcada, como director de El Clamor, don Emilio Santa Cruz y don Fernando Gasset.

Los primeros, aparte de atinadas frases dedicadas á la fiesta del 1.º de mayo, hicieron constar su entusiasta adhesión y la de las sociedades que representaban, abogando por la unión de todas las clases obreras.

Fueron todos muy aplaudidos. Los otros señores dedicaron sus discursos á hacer historia de la fiesta del 1.º de mayo, enarcando la necesidad de que se fomente el espíritu de asociación para conseguir por la fuerza que esta representaría gran parte de sus reivindicaciones.

Se explicó detalladamente lo que es la cuestión económica para el obrero y la parte activa que en todo movimiento que pueda beneficiarle, debe tomar si quiere mejorar su condición.

Acabóse rudamente, por los últimos oradores, la desigualdad irritante que hoy existe, y que hace que mientras muchos cobran millones y los derrochan malamente, millares de hogares se encuentran sin pan y sin abrigo.

Se dió á los obreros aquellos consejos que deben seguir para poder acabar con esa desigualdad, recomendándoles sobre todo la fusión en un solo Centro obrero de todas las sociedades de Castellón y luego cumplir con el deber de vigorizarlas y acrecentar el número de sociedades.

Los discursos fueron todos elocuentes y enérgicos, sintiendo no poderlos publicar por carencia de espacio.

Terminó el acto con breves palabras del presidente de la velada nuestro querido amigo don José Mercé, aprobándose por aclamación mandar un telegrama al gobierno pidiéndole la libertad de los presos que quedan por los sucesos de Barcelona y saludar á aquellas víctimas de la reacción por medio de un expresivo telegrama.

Durante la velada hubo mucho entusiasmo, movimiento que duró hasta cerca de las doce de la noche.

Ayer aparecieron con colgaduras y sus respetivas banderas los balcones de las Sociedades adheridas á la fiesta del 1.º de mayo.

Por la noche hubo iluminaciones en algunas de ellas y muchas familias de obreros salieron al campo á celebrar la fiesta con giras campestres.

El Clamor felicita á las socie-

dades obreras por el acto del sábado y se alegra del movimiento de fusión de todas las sociedades obreras.

Terminamos estas cuartillas con el grito ¡Viva el 1.º de mayo! y ¡Viva la fiesta del trabajo!

El presidente del Consejo de ministros ha contestado al telegrama de la presidencia del mitin con el siguiente despacho:

Castellón.—Madrid.—Presidente Consejo ministros á presidente meeting sociedades obreras.—Recibido su telegrama el gobierno ha concedido un indulto que no tiene desde hace muchos años precedentes; una verdadera amnistía. Además indulta y reintegra á la patria sentenciados por los sucesos de Alcalá del Valle. Lo que no puede el gobierno hacer es indultar á los que cometieron delitos comunes repugnantes de seguro para los ramos que delinquieron á impulso de pasiones políticas y no por móviles deshonrosos. Son estos muy pocos y de aquellos sobre cuyas acusaciones cabe duda se ocupa el Consejo Supremo de Guerra y Marina con el criterio benévolo que inspira el gobierno.

## POR EL ARTICULO 29

Según datos oficiales, los proclamados con arreglo al artículo 29 son 114 diputados, que se distribuyen:

69 liberales, 34 conservadores, 3 republicanos, 3 carlistas, 2 independientes, 1 republicano nacionalista, 1 liberal nacionalista y 1 integrista.

En otros figuran los siguientes proclamados:

Melquades, Natalio Rivas, Rubi, Dato, Ortúño Gómez, Laseroa, Martín Kosaies, Belamude, Riu, Lorens, Abilio Calderón, Luque, Alba, Requeja, Galaza, José Morote, Navarro Reverter, por Segorbe; Sánchez Guerra, por Caora; Moré, por A. duñol; Cervera, por Murcia; Mella y Vadillo por Pamplona, Alba y Silio, por Valladolid; Canatejas, por Terrol; Barrell, por Baeza; García Prieto, por Santiago; Fernandez Latorre, por Santa María de Ortiguera, y Gayarre por Jaca.

En los centros políticos se comentaba que hayan sido proclamados tantos con arreglo al artículo 29, cuando Merino aseguraba ayer mismo que solamente se elegirán en esta forma de 12 á 14 diputados.

## LOS ACTOS DE AYER

### EL MITIN DE VILLARREAL.—PROVOCACION CLERICAL

Como veníamos anunciando, ayer á las tres de la tarde marcharon á la vecina ciudad varios oradores del partido, entre ellos nuestro querido jefe don Fernando Gasset y nuestro diputado don Emilio Santa Cruz, para tomar parte en el mitin que iba á celebrarse en el Trinquete de la pelota de la vecina ciudad. Otros entusiastas correligionarios salieron en el tranvía de las dos. Presumimos que algo anormal se estaba preparando por los belidistas y los coserios de allí contra los que de Castellón iban al mitin. No nos equivocamos. Para vergüenza de los neocoserios y desdoro de la querida ciudad de Villarreal, nuestros augurios tuvieron confirmación. No en balde manda en dicha ciudad el fraile; no podía ocurrir otra cosa teniendo la falocracia en su poder la educación de la niñez.

Al llegar los que iban con el tranvía, una turba de machados mal aconsejados é ineducados por

los frailes, recibió á estos amigos nuestros con demostraciones propias de los que creen bajo la atmósfera pestilente de la escuela confesional. La cosa no tuvo trascendencia y este grupo de republicanos llegó al Centro Republicano donde se les tributó una ovación.

Sobre las cuatro menos cuarto llegaron después los que iban en los carruajes. A la entrada de la población fueron recibidos por un numeroso grupo de republicanos de Villarreal y Castellón. En el trayecto de la entrada al Centro del partido no hubo cosa digna de reseñar. Varios grupos en las calles en actitud expectante y nada más.

Desde el Centro oradores y público marcharon al trinquete de la pelota donde habían de celebrar el mitin.

### EL MITIN

El acto empezó ante una gran concurrencia y presidido por nuestro entrañable amigo el presidente del Centro Republicano de dicha ciudad don Manuel Udo.

Hablaron, sin que ocurriera incidente alguno merecedor de mención, don Juan Valls y don Agustín Gómez por la juventud radical y nuestro compañero don Carlos Selma por la juventud propagandista.

Tras el señor Selma hizo uso de la palabra don Manuel Bueso. Al empezar este amigo había ya fuera del trinquete una multitud de curules y mujeres, al parecer dispuestos á interrumpir el mitin con escandaloso griterío.

Efectivamente, cuando el señor Bueso estaba á mitad de su discurso, el griterío quiso acallar su voz, pero éste terminó diciendo cuanto quería decir.

Sin hacer caso de la chillería siguieron los oradores, hablando don José Forcada, don Enrique Perales, don Emilio Santa Cruz y don Fernando Gasset. Los discursos de estos amigos fueron valientes y enérgicos, siendo todos aclamados, pero verdaderamente ovacionado el de nuestro jefe, que estuvo á la altura de su nombre, discurso que no reseñamos, como el de los otros señores, porque es imposible publicarlos por falta de espacio.

### LOS SUCESOS

Terminó el mitin, entre los aplausos de los de dentro del trinquete y el griterío de fuera, y salió al público á la calle, yendo al frente el señor Gasset, el señor Santa Cruz, señor Forcada y los demás oradores.

Al salir, el grupo de los luises y belidistas había aumentado considerablemente. Con palabras insultantes á nuestras ideas y á la libertad, fueron recibidos los del mitin. Entonces ocurrió lo que era lógico. Los nuestros respondieron con vivas á Gasset, á nuestro diputado y á la Libertad. Entre los gritos de vivas y mueras, penetraron en la calle Mayor. Esta estaba intranquilizable. Las discípulas de los frailes, ascendían á muchos centenares, abudando también los niños y mezclándose bastantes jóvenes.

Continuaron con sus insultos, y los republicanos, defendiendo sus convicciones, respondieron vitoreando lo que aquellos profanaban.

Había momentos que hacían preveer alguna desgracia que no ocurrió por la conducta enérgica de los varones republicanos de Villarreal, con la ayuda de los no menos decididos que de Castellón habían ido al mitin.

La calle Mayor parecía una gallera; gritos, imprecaciones, vivas, mueras, etc.

Los nuestros, teniendo la razón de su parte puesta que eran los insultados, hicieron frente á los luises. La masa inconsciente, los provocadores azuzados por los frailes desde sus conventos, ante la actitud de los republicanos no se atrevieron á pasar de las palabras á los hechos y siguieron lanzando

por su boca todo aquello que les habían almacenado los representantes de Cristo.

Intervino la guardia municipal y una pareja de la guardia civil, con el sargento, apaciguándose brevemente los ánimos.

La aparición de una bandera que simbolizaba el pasado volvió á provocar nuevo tumulto que cortó el sargento de la guardia civil arrastrándola de las manos de los que la llevaban, y además el consejo de algunos de nuestros amigos. Los republicanos continuaban á pie firme en la calle, sin meterse con nadie, pero dispuestos á no consentir atropellos.

A los pocos momentos, pasaron en marcha, para venirse á Castellón, los oradores y los que los acompañaban de aquí y de Villarreal. El gentío era inmenso. Por todas las calles se veían grupos de mujeres y hombres que hacia buen rato esperaban á los expedicionarios.

Estos llegaron á la Plaza de San Pascual en donde estaban los carruajes. En este sitio la multitud era grandísima. El griterío inmenso. Los discípulos de la falocracia vociferando; los nuestros, los valientes republicanos de Villarreal contestando á los gritos de aquellos con ¡viva la Libertad y la Democracia en actitud resuelta.

Así se siguió hasta la salida de la población, no ocurriendo nada de particular por la conducta valiente y correcta de los nuestros.

### EN LA CARRÉTERA

Al entrar en la carretera, vimos que aquellos infernales habían cometido la infamia de colocar en ella filas de grandes pedruscos seguramente para que volcaran los carruajes.

[Cosas de las primitivas épocas! ¡isto más que indignación causó lástima hacia los autores.

Una pareja de la guardia civil seguía á los carruajes así como los que iban á pie.

Ya en la carretera, pudimos apreciar hasta qué punto puede llegar la obcecación, producto de la educación fraileña.

Por entre los árboles había varios grupos apostados seguramente para apedrear á los que iban en los carruajes. Lanzaron timidamente alguna piedra huyendo después de realizar un bajo propósito.

### DISPAROS

Los que acompañaban á nuestros amigos, los republicanos de Villarreal y el grupo de los de Castellón, seguían á pie por la carretera, dispuestos á no dejar sin respuesta el daño que se pudiera causar á algún correligionario.

Después de pasar por las fincas de la señora Font de Mora, sonaron dos ó tres disparos.

El grupo autor de este acto salvaje huyó precipitadamente y desapareció como por encanto.

Al llegar al puente del Mijares, entre aplausos y aclamaciones fuimos despedidos por muchos de los valientes republicanos villarrealeses, verdaderos héroes de la jornada, dignos y honrados soldados del partido republicano.

### PARA TERMINAR

Lo ocurrido ayer en Villarreal fué sencillamente lógico. El acrecentamiento del partido republicano, ha empezado á preocupar á nuestros adversarios que ven disminuir sus fuerzas de modo alarmante y pretenden por estos medios atajar el movimiento en las ideas que en la vecina ciudad está operándose.

¡Inútil empeño. Esas algaradas hacen aumentar el número de nuestros prosélitos y que sus entusiasmos se fortifiquen y aumenten sus energías.

El consejo desatentado de los frailes y de los jefes políticos que les dirigen, contribuye á nuestra obra. Aconsejamos á nuestros adversarios que mediten bien lo que hacen y verán cómo se les en-

ña. Además es inútil cuanto hagan para impedir el avance de nuestras ideas. En Villarreal está echada la semilla. Hay en la vecina ciudad muchos y valientes republicanos. A Villarreal iremos, en uso de nuestro perfectísimo derecho, cuantas veces nos venga en gana, á propagar nuestras ideas y á ayudar á los amigos para el acrecentamiento de éstos para la República. Con insultos, sin ellos, de todas suertes, nuestra voz, de la Libertad y del credo republicano serán en la vecina ciudad oída.

Si se nos provoca, estamos dispuestos á no dejarnos atropellar.

Si en Villarreal son los más los neocoserios, Castellón es todo republicano. A la conducta que en Villarreal se observe con nuestro querido amigo Gil Valero y demás correligionarios, amoldaremos la nuestra.

Téngalo presente y no lo olviden. Vale más la paz que la guerra. Preferimos aquella, pero si somos provocados en las personas de dichos amigos, responderemos.

GIL VALERO

El distinguido médico nuestro entrañable amigo don José Gil Valero, no pudo asistir al mitin por encontrarse en cama desde hace unos días.

Nuestro querido jefe don Fernando Gasset, interpretando los sentimientos del republicanismo castellanense, al terminar su discurso del trinquete dedicó un hermoso párrafo al señor Gil, apostol incansable de la República y jefe de los honrados republicanos de Villarreal, párrafo que fué ovacionado.

Hemos de consignar que entre los gritos y vivas á la Libertad, iban mezclados los vivas á Gil Valero, demostración evidente del cariño y veneración que le profesan las personas de bien.

El señor Gil sigue mejorando.

## EL MITIN DE ANOche EN CASTELLÓN

A la hora anunciada, dió comienzo anoche el mitin en el Centro Republicano de la calle de Ruiz Zorrilla.

El local de la Sociedad estaba atestado. El entusiasmo que reinó fué indescriptible, siendo ovacionados todos los oradores y con más calor aún nuestro jefe señor Gasset y el diputado señor Santa Cruz, nuestro querido amigo, que fueron recibidos con grandes aplausos.

Presidió el acto el presidente del Centro don Tomas Gimeno, quien expuso el objeto del mitin.

Luego hablaron los señores Gómez por la juventud Radical y Torres por la juventud Propagandista, quienes pronunciaron enérgicos discursos relativos al estado del partido republicano y á la conducta incorrecta de los clericales villarrealeses. (Muchos aplausos).

También hablaron los señores Selma, Peñáz, Bueso y Forcada, los que en sus discursos hicieron estudio de las causas que han motivado la actual soberanía del clericalismo, al que atacaron con valentía entre los aplausos del público.

Explicaron lo ocurrido en Villarreal, atribuyendo los tumultos de ayer á la educación que los frailes dan en sus escuelas, con doctrinas que emborronan la conciencia del pueblo, educación que en vez de inclinar hacia el ar or al prójimo, empuja á los pueblos á la guerra.

Dedicaron párrafos entusiastas á los valientes republicanos de Villarreal y á su ilustre jefe don José Gil Valero. El público, tantas veces como se ensalzaba á aquellos entusiastas correligionarios, prorrumpió en vivas á los republicanos de Villarreal y á Gil Valero.

Luego hizo uso de la palabra don Emilio Santa Cruz, que estuvo

y nerviosa. Es un atrososidades diferentes crecer roles legítimo y único

DE  
ET  
ANVIA)

etc, etc.

ablones

EL GRADO DE BACHILLER  
DIRIGIDA POR  
D. JOSE MARCO CHEZA Y DON CONRADO MARCO SALVADOR  
CASTELLÓN

(RUIZ)  
ballos  
RADO, GAS  
ORNOS DE  
OLEO

ilíquido.  
embarcaciones

PLANA

elocuentísimo, pronunciando uno de los mejores discursos que le hemos oído, siendo aclamado y victoreado diferentes veces.

Agradeció, emocionadísimo, el honor que se le había dispensado eligiéndolo diputado a cortes y con este motivo tuvo un admirable párrafo de gracias.

Habló de la cuestión política y de la de Villarreal, dedicando a aquellos amigos frases de justo elogio, calificándolos de vanguardia republicana. (Grandes aplausos y ovación).

Por último usó de la palabra don Fernando Gasset, que fué recibido con una ovación indescriptible.

El señor Gasset estuvo elocuentísimo. Su discurso fué un continuo latigazo a la reacción y al clericalismo, así como un canto a la conducta noble, elevada, honrada y valiente de los republicanos de Villarreal y al ilustre jefe de aquellos buenos amigos don José Gil Valero.

En estos momentos llegó al Centro una comisión de la junta directiva del Centro de Villarreal con su presidente don Manuel Uso.

Apercibirse el público y ovacionarle todo fué uno. El espectáculo que ofrecía el Centro en estos momentos era imponente, hermosísimo, grandioso. El señor Uso era levantado sobre los demás y descubierto saludaba emocionadísimo, correspondiendo así a las demostraciones de agradecimiento de los republicanos castellonenses.

A ruegos del público habló el señor Uso, diciendo que nada más había ocurrido en Villarreal y manifestó que la conducta de los neos había producido inmediatamente sus resultados. Pues al momento de terminarse los sucesos habíanse inscrito como socios del Centro gran número de villarrealeses. (Grandes aplausos y vivas a los republicanos de dicha población y a Gil Valero).

Sigue el señor Gasset su discurso, y después de una arenga a los republicanos, arenga apropiada a las circunstancias, terminó entre aplausos, aclamaciones, vivas, etcétera, demostrándose que los castellonenses harán lo necesario para que no se establezca esa nueva madriguera frañana que se quiere crear en Castellón.

Al finalizar el acto se encargó al señor Uso abrazarse en nombre del Castellón liberal al médico y amigo querido don José Gil Valero.

En fin, el acto de anoche fué grandioso.

Los señores de la junta directiva del Centro de Villarreal fueron luego muy obsequiados.

¡Bien por Benlliure!

El ilustre artista, gloria de España, no ha querido adherirse a la embajada de don Alfonso, y como Ramón y Cajal, Benavente y otros, renuncia a ir de acompañante de la infanta Isabel.

Aplaudimos el rasgo del artista eximio, que por sí solo vale toda una embajada. Si por complacer a los amos no se hubiese convertido en comitiva de una infanta lo que debió ser representación nacional, presidida por un hombre ilustre, muy otro sería nuestro parecer; pero imponerle a España un gasto tremendo para que figure doña Isabel y para que en la Argentina solo esté representado don Alfonso, eso no lo verá nadie con buenos ojos.

Muy bien por Benlliure! Su rasgo último ha de ser altamente plausible a todos los españoles, que ven retratada a la Monarquía española en ese simple detalle de flotar el "Sattrústegui" para que los artistas y militares no molesten con su presencia en el "Alfonso XII" a la tía de don Alfonso.

CRONICA EL MITIN DE ESTA NOCHE

Esta noche a las nueve tendrá lugar en el local de

la Juventud republicana Radical, González Chermá 52, un grandioso mitin.

En nombre de su Junta directiva invitamos para que a él asistan, a todos nuestros correligionarios.

Harán uso de la palabra entre otros oradores los señores Gasset, Gea y Santa Cruz.

En cumplimiento de lo dispuesto en la ley electoral, se reunió ayer mañana la Junta provincial del censo que a las doce proclamó diputados a cortes en conformidad al artículo 29, a los candidatos por Castellón, Lucena, Vinaroz, Serroche, Morala y Albocácer, señores Santa Cruz, Cantos, Saiz de Carlos, Navarro Reverter, Albay y Castro, republicano el primero, ministeriales los tres siguientes y conservadores los dos últimos.

Previsto estaba lo que debía acontecer en los distritos indicados, excepción hecha de la capital, por el público que el gobierno no respetaba a los señores Albay y Castro a cambio de que el partido conservador no luchara frente a los señores Cantos, Saiz de Carlos y Navarro Reverter.

Por la capital presentaba su candidatura el señor Irazo que había tenido la habilidad de disgustar a todos los elementos políticos que le habían ayudado hace tres años, excepto los conservadores.

Estos se habían reunido en el domicilio de don Tiburcio Martín, acordando prestar su apoyo al señor Irazo.

Publicamos el viernes cierto cuentecillo oído en una reunión pública y creyeron los conservadores que nuestra actitud podía cortar la digestión a los señores Albay y Castro.

No tenemos en los distritos de Morella y Albocácer fuerzas bastantes para triunfar. Si que las tienen los ministeriales. Nosotros, con nuestra oposición, podíamos hacer saltar la liebre.

Los conservadores se dividieron el sábado. Culparon la mayoría de ellos a don Tiburcio Martín por sus debilidades con don Manuel Irazo. Algunos no se recataban para decir que votarían con candidatura abierta al señor Santa Cruz.

Se cruzaron cartas y telegramas, se amenazó con lo que pudiera acontecer y resultado de todo ello fué que los conservadores retiraron su ayuda al señor Irazo y este no encontró siquiera persona alguna que aceptara sus poderes para la proclamación de ayer ante la Junta provincial del censo.

Y he aquí por qué sin ser nosotros pasteleros se nos sirvió una parte del pastel por otros confeccionado.

Partido de lucha el republicano, hubiera quedado más satisfecho, alcanzando el triunfo en las urnas el próximo domingo; mas no por ello es menos ruidoso y celebrado el de ayer obtenido, por el que hemos alcanzado la representación en Cortes por el tático reconocimiento hecho por nuestros adversarios de la superioridad del partido republicano. Hemos evitado a nuestros correligionarios, singularmente a los de los pueblos, las molestias y los sinsabores de la lucha electoral.

Nuestra más sincera felicitación al diputado electo señor Santa Cruz, de quien por su historia y relevantes condiciones personales espera el partido republicano señalados triunfos políticos y Castellón entero mejoras en el orden material y moral que permita su desenvolvimiento.

La lucha ha quedado reducida al distrito de Nules. Cinco fueron los candidatos ayer proclamados a los efectos puramente electorales y de intervención en las mesas. Los que lucharán disputándose el palmo a palmo el terreno serán don Manuel Sancho Climent, rico hacendado de Onda, y el marqués de Benavites.

Es el señor Sancho, hijo de Onda, cuenta en el distrito grandes simpatías, lucha hace tiempo frente al caos y está afiliado al partido democrático. Condiciones son estas de verdadera estima que incli-

narán en su favor el ánimo de muchos aun no llamándose sus correligionarios.

Con motivo del triunfo nuestro de ayer hemos recibido pruebas de la consideración que merecen nuestro partido y nuestro diputado.

Nuestro apreciable colega El Pueblo de Valencia, dice lo siguiente:

"Con verdadero entusiasmo felicitamos a los republicanos de Castellón, a su ilustre jefe don Fernando Gasset y al nuevo diputado don Emilio Santa Cruz, por la victoria que supone el no haber encontrado adversario que combatese a aquel gran partido.

El señor Santa Cruz, orador elocuentísimo, hombre culto, de ideas radicales y de energías, es una legítima esperanza de los republicanos españoles.

Los señores Azziati y Beltrán han dirigido el siguiente telegrama:

"Emilio Santa Cruz.—Nuestra cariñosa felicitación por su proclamación de diputado. Puesto que ello hace innecesaria su presencia aquí, rogámosles asistan jueves próximo usted, Gasset, suplida encarecida, mitins favor nuestras candidaturas. Valencia, Sueca. Telefonen.—Assati, Beltrán."

Los señores Gasset y Santa Cruz han contestado seguidamente agradeciendo la felicitación y ofreciendo la asistencia si lo permite el estado de su salud, porque ambos se encuentran hoy completamente afechos.

El señor Cervera ha dirigido los siguientes telegramas:

"Fernando Gasset.—Felicitó principalmente a usted, al diputado electo y a todos los republicanos de Castellón.—Julio Cervera." "Emilio Santa Cruz, diputado a cortes.—Mi felicitación entusiasta.—Julio Cervera"

Los republicanos segorbinos dicen al señor Santa Cruz:

"Emilio Santa Cruz.—En mi nombre y republicanos distrito felicitó por proclamación diputado.—Francisco Ricart."

Con gusto insertamos también los siguientes:

"Vinaroz.—Fernando Gasset.—Felicitó al amigo Santa Cruz y para los dos un fuerte abrazo.—José Fibla." "Valencia.—Santa Cruz.—Mi cordial enhorabuena proclamación diputado. Recuerdo amigos.—Climent."

Las sesiones cinematográficas que tuvieron lugar ayer en los cines de Ribalta y de la Paz, se vieron concurridísimas, siendo muy aplaudidas todas las películas que se exhibieron.

En el dispensario municipal, durante el mes de Abril último, se han prestado las siguientes asistencias:

- Medicina, 765. Cirujía, 585. Oftalmología, 2 891. Total, 4 231.

Aplausos merece el cuerpo médico por tan importante servicio.

Ayer tuvimos la satisfacción de saludar en Villarreal a nuestro querido correligionario de Burriana don Damián Escuder, que no abandonó ni un momento a los republicanos de la vecina población y Castellón.

Hoy, como lunes, se ha celebrado el mercado semanal en la plaza del Rey don Jaime.

La distinguida señora de nuestro querido correligionario don Juan García, ha dado a luz, con toda felicidad, una niña.

Reciban nuestra enhorabuena.

Mañana deberá reunirse la diputación provincial con objeto de celebrar las sesiones del presente período semestral.

Mañana pasarán las fuerzas que guarnecen Castellón, la revista mensual de comisario.

Mañana cobrarán sus haberes todas las clases activas del Estado. También podrán cobrar sus haberes las clases de los montepíos militar y civil.

Ante numerosa concurrencia se celebró anoche en la Sociedad Obrera Teatral la velada anunciada, que resultó digna del creciente favor que el público dispensa a tan culta entidad.

Se representaron "Mi misma cara" y "La nieta de su abuelo" que hicieron pasar a los presentes un rato delicioso y en cuyas obras cosecharon repetidos aplausos todos cuantos tomaron parte en ellas, justo premio a la excelente labor que realizaron.

El estreno de "El puñao de rosas" constituyó un señalado triunfo para los modestos aficionados que componen el cuadro de la Teatral. A fuer de imparciales hemos de decir que pocas veces hemos visto esta obra tan bien representada como anoche.

El señor Aragón estuvo acertadísimo, demostrándonos una vez lo mucho que vale. El papel de Tarugo, el más importante y difícil de la obra, tuvo un feliz intérprete en la persona del señor Aragón. Tan primorosa labor le valió ruidosas ovaciones y varias llamadas a escena.

Le secundaron en esta obra con singular acierto las señoritas Ribelles (C), Tos y Michavilla y los señores Felip, Colás, Godes, contribuyendo los demás muy eficazmente al éxito que obtuvo la hermosa producción de Arniches y Chapi.

Para el próximo jueves se anuncia una extraordinaria función, con un escogido programa.

Ayer, debido a ser el 1.º de Mayo ostentaron colgaduras los centros obreros, el Casino de Artesanos y sociedades republicanas.

Con motivo de la festividad oficial del día hoy se ha vacado en las oficinas públicas, escuelas, Instituto y Escuelas Normales. Tampoco en nuestra audiencia ha tenido lugar ningún juicio oral.

Esta mañana a las once se ha reunido en el ayuntamiento la comisión de policía urbana.

Continúan los robos en las alquerías y rascas de este término. Se nos ha dicho hoy que en uno de ellos ha sido robada una red de cazar y una escopeta. En otros ha sido rota la red metálica y las puertas llevándose algunos objetos.

Como esto raya ya en el escándalo, pedimos que se ponga coto a ello, ejerciéndose la debida vigilancia.

De esta misión corresponde la mayor parte a los guardias del Sindicato de policía rural. Vea su presidente si es hora ya de que los que están bajo sus órdenes sean más activos en bien de la tranquilidad de los dueños de alquerías y risetas.

- Para bodas y bautizos: 2 botellas Champagne Sidra, 1 Jerez seco, 1 " dulce, 2 " Ron Jamaica, 2 " Cognac Viejo, 1 " Escarchado, 1 " Beso Novia, 1 " Chartreus, 1 " Crema Café. DOCE botellas por 18 pesetas. Casa Tárrega.

CARBON KOK menudo y mediano. Especialidad para cocinas económicas y planchado a pesetas 275 los 50 kilos puesto a domicilio. Almacén de maderas, hierros y carbones de Ricardo Serrano, paseo de Ribalta, Castellón, Teléfono n.º 91.

El mejor tónico para que los sistemas muscular, óseo y nervioso se nutran y fortifiquen, equilibren sus funciones, es el DINAMÓGENO Saiz de Carlos, notando alivio los enfermos con el primer frasco, y con su uso continuado aumentan las fuerzas y la energía.

Merluz fresca del Cantábrico, a 1'20 pesetas el kilo. Espárragos de Aranjuez. Fresas de los Valles de Sagunto. Queso fresco de Villallón. Chorizo de Pamplona. Casa Tárrega.

CATARROS TOS RESFRÍDOS se combaten usando el ELIXIR GOMENOL CLIMENT.

Pídate SAL VICHY ETAT, para bebidas, COMPRIMIDOS VICHY ETAT, efervescentes, y PASTILLAS VICHY ETAT, en sus envases de origen. Rehdése toda imitación.

Pobreza clerical

Según Cabarrús, las personas consagradas por voto de castidad, pobreza y obediencia a la Santa Iglesia católica en 1800, poseían 12 500 millones de reales en fincas rústicas, que les producían una renta anual de 532 millones; a esta cifra hay que agregar los ingresos ordinarios de ambos cleros, que en 1803 erat:

- Por misas, 43 870 000 reales. Por sermones, 8 200 000 ídem. Por rosarios, votos y exorcismos, 2 000 000 ídem. Por derechos de escuela, 30 millones ídem. Por diezmos, 334 000 000. Por productos de imágenes, li mosnas etc, 34 000 000 ídem. De la renta anual por fincas rústicas, 582 000 000 ídem. Total, 1 034 000 000 ídem. Mil treinta y cuatro millones de reales.

Y luego decimos que España está pobre! No ha de estarlo, habiéndole chupado la sangre de tan incensante e implacable manera esas legiones de sanguijuelas insaciables!

Lo milagroso es cómo no ha desaparecido del mapa hace ya siglos.

Linea Vapores Tintoré Barcelona SERVICIO FIJO Y SEMANAL entre CASTELLON Y BARCELONA VAPOR NUMANCIA

Sale de Castellón los MIERCOLES tarde, para llegar a Barcelona los JUEVES por la mañana. Sale de Barcelona los DOMINGOS mediodía, para llegar a Castellón los LUNES por la mañana. La CARGA se admite: En Barcelona, hasta el sábado; en Castellón hasta el martes.

Admite carga y pasajeros a precios reducidos. NOTA.—El vapor atrae—unto al muelle a fin de ahorrar gastos y molestias al pasajero, para lo cual se casa armadora ha hecho el grande sacrificio para alcanzar de la Junta de obras del puerto, un embarcadero junto a la escollera de Levante, que facilita la entrada y salida a pasaje por medio de plancha como también las operaciones de carga y descarga sin utilizar para nada, ninguna clase de embarcaciones.

PARA MAS INFORMES, A SUS CONSIGNATARIOS: CASTELLON: Doménech y Cert hermanos, Paz, 3. BARCELONA: Doménech y Cert hermanos, Paseo Colón, 17, bajas.